



# LA NECESSITÉ

de se Convertir à l'approche

DU REGNE DE DIEU.

## SERMON XI.

Sur ces paroles de S. Matthieu,

Chapitre IV. v. 14.

*Convertissez-vous : car le Royaume des Cieux s'est approché.*

MES FRERES BIEN-AIMEZ EN J. C. N. S.



**D**ANS le troisiéme Chapitre de la première Epitre de S. Jean ce S. Apôtre nous parle en ces termes: Bien-aimez, nous sommes maintenant les Enfants de Dieu; mais ce que nous ferons n'a pas encore paru: or nous savons que lors qu'il fera apparu, nous ferons semblables à lui;

car

car nous le verrons comme il est. C'est par-là que ce Saint Apôtre nous console dans nos afflictions. La condition des Fidèles est triste & lamentable selon le Monde: ils vivent souvent dans la misere & dans la souffrance comme Job. *Les maux du juste*, comme dit le Roi-Prophète dans le Pseaume 34. *sont en grand nombre.* Ceux, comme dit S. Paul, *qui veulent vivre selon la piété, sont exposez à la persecution.* Ils sont les objets du mépris, de la haine, & de la fureur du Monde. Mais cela ne doit pas nous étonner, puis que si nôtre condition est malheureuse aux yeux de la chair, elle est pourtant fort glorieuse aux yeux de l'esprit & de la foi. Si nous sommes la balieure du Monde, nous sommes pourtant les Enfants de Dieu, & les objets de son amour. Nous avons receu l'Esprit d'Adoption, qui nous fait crier, Abba, Père; & qui est l'arrhe de nôtre héritage Céleste.

Si nous souffrons maintenant avec Jesus Christ, nous savons que nous régnerons un jour avec lui. Si nous sommes maintenant dans l'opprobre, un jour nous serons couronnez de gloire. Si nous sommes maintenant dans la misere, un jour nous jouïrons de la parfaite

*II. Partie*

H

fe-

félicité, que Jésus Christ nous prépare dans le Ciel.

Mais, comme dit S. Jean au même lieu que nous avons déjà cité, il faut que quiconque a cette espérance en lui, se purifie, comme il est lui-même pur; parce que rien d'impur ne peut entrer dans le Royaume des Cieux. C'est pour cela que dans notre Texte Jésus Christ nous dit; *Convertissez-vous: car le Royaume des Cieux s'est approché.*

Ce fut la première chose que le Sauveur du Monde prêcha aux hommes, quand il commença son Ministère. L'Évangéliste nous apprend que dès qu'il eut été baptisé, il fut emmené par l'Esprit au désert, où il fut tenté du Diable. Mais après qu'il eut surmonté la tentation du Malin Esprit, ayant appris que Jean-Baptiste son Précurseur avoit été mis en prison, il se retira en Galilée, & ayant laissé Nazareth, où il avoit demeuré depuis son enfance, il alla habiter à Capernaüm Ville maritime sur les frontières de Zabulon & de Nephtali: afin que fût accompli ce que le Prophète Esaye avoit prédit, disant; *Le Pays de Zabulon & de Nephtali, vers le chemin de la Mer, au déla du*  
Jor-

Jordain, la Galilée des Gentils; le Peuple qui gisoit dans les ténèbres, a vû une grande lumière; & la lumière s'est levée sur ceux qui gisoient dans la région & dans l'ombre de la mort. Après quoi l'Evangeliste continuë en ces termes: Dés-lors Jesus commença à prêcher & à dire; *Convertissez-vous: car le Royaume des Cieux s'est approché.*

Dans ces paroles, avec l'assistance du Saint Esprit, que nous avons implorée, & que nous implorons encore de tout nôtre cœur, nous verrons I. ce qu'il faut entendre par le *Royaume des Cieux*. II. Ce que c'est que *l'approche* du Royaume des Cieux. III. Et enfin la nécessité qu'il y a de *se convertir*, parce que le Royaume des Cieux est proche.

Le Seigneur nous fasse la grace de méditer ces choses avec soin, afin que nous puissions en retirer les instructions & les consolations, que l'Esprit de Dieu nous y présente.

I.

Par le *Royaume des Cieux* il faut ici entendre le Règne de Dieu, que Jesus Christ venoit établir dans le monde

H 2 de

de par la prédication de l'Évangile. Ce Royaume est bien établi dans le Monde, mais il n'est pourtant pas de ce Monde, comme Iesus Christ le dit à Pilate. Il est appelé le Royaume des Cieux pour plusieurs raisons.

I. Parce que le Roi de ce Royaume, qui est Dieu, a son trône dans le Ciel, qui est le Palais de sa gloire, & où nous devons élever les yeux, lors que nous voulons lui rendre les hommages religieux que nous lui devons. C'est pourquoi dans S. Luc Chap. XI. v. 2. Iesus Christ nous dit, *Lors que vous prierez dites; Nôtre Père, qui es aux Cieux.* C'est aussi pour cette raison que lors qu'il vouloit lui-même prier son Père, *il levoit les yeux au Ciel*, comme nous le voyons dans S. Iean Ch. 17. v. 1. & Ch. 11. v. 41. Mais quoi que Dieu ait son trône dans le Ciel, il n'a pas besoin qu'un Evêque superbe & ambitieux préne la qualité de son Vicaire & de son Lieutenant Général, pour gouverner sur la Terre ce Royaume Spirituel, & pour y régner en sa place. Il le gouverne lui-même par le Sceptre de sa Parole & par son Esprit. Il n'est jamais absent de son Eglise; car il remplit les Cieux & la Terre. C'est pourquoi  
dans

dans l'Évangile Iesus Christ, qui est Dieu sur toutes choses avec le Père & le Saint Esprit, nous dit que lors que nous ferons deux ou trois assemblez en son Nom, il sera là au milieu de nous. *Voici*, nous dit-il encore, je suis toujours avec vous jusques à la fin du Monde. Dieu veut régner seul sur nos consciences: & il veut que nous l'adorions & que nous le servions lui seul, comme il est dit dans le IV. Chap. de S. Matthieu.

Sermon XI

Mat.18.20

Mat.28.20

II. Le Royaume de Dieu est appelé le Royaume des Cieux, parce que les Loix, selon lesquelles il est gouverné, sont Célestes. Dieu ne veut pas que son Peuple se conduise selon les Commandemens & les Traditions des hommes, mais selon sa Parole. C'est pourquoi dans le 4. Chap. du Deutéronome il nous dit par la bouche de Moïse; *Vous n'ajouterez rien à la Parole que je vous commande, & vous n'en retrancherez rien.* Et dans le 1. Chap. aux Galates l'Apôtre nous parle en ces termes; *Quand nous-même, ou un Ange du Ciel vous évangéliserait outre ce que nous vous avons évangélisé, qu'il soit anatême.* Au dernier jour Dieu ne nous demandera pas si nous aurons observé les Commandemens des hommes, mais si nous

H 3                      aurons

aurons obéi à sa Parole. Ce sera sur cette Sainte Parole, qui est contenüe dans les Divines Escritures, que nous serons alors jugez. *La Parole que j'ai apportée*, dit Jesus Christ dans le 12. Chap. de S. Jean, *sera celle qui vous jugera au dernier jour.*

III. Le Royaume de Dieu est appelé le Royaume des Cieux, parce que sa puissance n'est pas charnelle & terrestre, mais céleste & divine. *L'Eternel est ma lumiere & ma delivrance*, doit dire chaque Fidèle, à l'imitation du Roi-Prophète dans le Pseaume 27. *De qui aurai-je peur? L'Eternel est la force de ma vie, de qui aurai-je frayeur? Dieu est nôtre retraite & nôtre force*, disent les Fidèles dans le Pseaume 46. *Il est nôtre secours dans les détresses, & fort aisé à trouver. C'est pourquoi nous ne craindrons point, encore qu'on remuât la Terre, & que les montagnes se renversassent au milieu de la Mer; que ses eaux vinssent à bruire & à se troubler, & que les Montagnes fussent ébranlées par l'élevation de ses vagues. Les ruisseaux de la rivière réjouiront la Ville de Dieu, qui est le Saint lieu de l'habitation du Souverain. Dieu est au milieu d'elle: elle ne sera point ébranlée. Dieu lui donnera secours dès le point*

point

point du jour. *Israel*, est-il dit encore dans le Pseaume 115. *confie-toi en l'Eternel; car il est le secours & le bouclier de ceux qui sont tels. Maison d'Aron, confiez-vous en l'Eternel, car il est le secours & le bouclier de ceux qui sont tels. Vous qui craignez l'Eternel, confiez-vous en l'Eternel, car il est le secours & le bouclier de ceux qui sont tels.*

IV. Le Royaume de Dieu est appelé le Royaume des Cieux, parce que la gloire & la félicité, dont les Sujets de ce Royaume doivent jouir, n'est pas mondaine, mais céleste. C'est à cet égard que la Nouvelle Alliance est opposée à l'Ancienne. Car par l'Ancienne Dieu promettoit à son Peuple, que pourvû qu'il obéit à sa Parole, il le feroit jouir d'une félicité terrestre dans la possession de la Terre de Canaan: au lieu que dans la Nouvelle Alliance Dieu ne prédit à ses Fidèles, que des croix & des tribulations en ce Monde; & qu'il leur promet seulement de leur donner un jour la gloire & la félicité du Ciel. *Vous aurez de l'angoisse au Monde*, nous dit Jesus Christ dans le 16. Chap. de S. Jean, *mais ayez bon courage, j'ai vaincu le Monde. Bien-heureux sont ceux,*

Sermon XI

nous dit-il encore dans le V. Chap. de S. Matthieu, *qui sont persecutez pour la justice, car le Royaume des Cieux est à eux.*

V. Enfin le Royaume de Dieu est appelé le Royaume des Cieux, par opposition au Royaume du Démon, qui est le Royaume du Monde, le Démon étant appelé le *Dieu de ce Siecle*, & le *Prince de ce Monde*, dans le IV. Chap. de la Seconde aux Corinthiens & dans le XIII. Chap. de S. Jean. Le Démon est un Ange Apostat, qui a voulu régner comme Dieu. Lors qu'il a vû que Dieu travailloit à établir son Règne dans le Monde, il y a aussi établi le sien; afin de l'opposer à celui de Dieu. Or il importe, mes chers Frères, que nous vous fassions connoître quel a été depuis plusieurs milliers d'années, & quel est encore le Règne de ce malheureux Esprit; afin que dans la suite de nôtre discours vous puissiez mieux comprendre ce que Jesus Christ veut maintenant nous dire par l'approche du Royaume des Cieux.

Il faut donc que nous touchions ici un Mystère, que nous avons déjà expliqué dans un autre Sermon. A cet égard nous pouvons dire, comme

au-

autrefois les Apôtres, il ne nous est point fâcheux de vous redire la même chose: car c'est vôtre sûreté. C'est un mystère que vous devez en effet bien ruminer, & bien imprimer dans vos esprits, & sur lequel il est nécessaire que toute la Terre fasse de sérieuses réflexions; afin qu'elle acheve de secouer le joug du Diable, & qu'elle se soumette à la domination de Jesus Christ, qui doit desormais établir son Règne par tout le Monde. C'est qu'il y a eu quatre grandes Monarchies idolâtres, qui successivement ont dominé sur toute la Terre, dans lesquelles le Démon a toujours régné, & dont il a toujours employé les forces, pour opprimer le Peuple de Dieu; savoir celle des Babyloniens, celle des Médes & des Perses, celle des Grecs, & celle des Romains Payens & Antichrétiens.

Ces quatre grandes Monarchies idolâtres, dont il est souvent parlé dans les Divines Ecritures, furent autrefois représentées par la Statuë que Nebucadnetsar Roi de Babylone vit en songe, & dont il est fait mention dans le 2. Chap. de Daniel. *La tête de cette Statuë, qui étoit d'or, représentoit la Monarchie des Babyloniens. La*

Sermon XI

*poitrine & les bras, qui étoient d'argent, repréentoit celle des Médes & des Perses. Le ventre & les hanches, qui étoient d'airain, repréentoit celle des Grecs. Et les jambes avec les piez, qui étoient de fer, les piez étant en partie de fer & en partie de terre, repréentoient celle des Romains Payens & Anti-chrétiens. Or dans le même lieu il est dit qu'une pierre coupée sans mains, frapa la Statüe en ses piez de fer & de terre; qu'elle les brisa, qu'elle dissipa toute cette Statüe; & qu'alors cette pierre devint une grande Montagne, & remplit toute la Terre: c'est-à-dire, que Iesus Christ, qui est cette pierre coupée sans mains, après avoir achevé de détruire la Monarchie Romaine, qui est la dernière de ces quatre grandes Monarchies idolatres, dans lesquelles le Démon a toujours régné, établira son propre Règne dans tout le Monde.*

Dieu fit encore voir à Daniel ces quatre grandes Monarchies idolatres, sous l'image de quatre grandes Bêtes, dont il est parlé dans le Ch. VII. des Révélations de ce Prophète, & dont la première repréentoit la Monarchie des Babyloniens, la seconde celle des Médes & des Perses, la troisième cel-

le

le des Grecs, & la quatrième qui étoit terrible, épouvantable, & tres-forte, & qui avoit dix cornes, celle des Romains Payens & Anti-chrétiens.

Lors que S. Jean écrivoit l'Apocalypse, les trois premières Monarchies, représentées par les trois premières Bêtes, étoient déjà abolies depuis long-tems, savoir celle des Babyloniens, celle des Médes & des Perses, & celle des Grecs. Mais la quatrième, qui est celle des Romains, représentée par la quatrième Bête à dix cornes, étoit alors dans sa force: car alors les Empereurs Romains régnoient sur toute la Terre. C'est pourquoi dans l'Apocalypse il n'est plus parlé des trois premières Bêtes mystiques, qui n'étoient plus; mais de la quatrième ayant dix cornes, & représentant la Monarchie Romaine, qui devoit faire souffrir de très-grands maux aux Fidèles, & qui le faisoit déjà.

Il faut remarquer, comme nous l'avons déjà fait dans un autre Sermon, que dans le Chap. 17. de l'Apocalypse il est dit que cette Bête à dix cornes a sept têtes, & que ces sept têtes signifient sept montagnes, sur lesquelles est assise la Grande Paillarde, qui est Rome, car à la fin du même Chap. 17. elle est appelée la grande Ville qui avoit son Regne sur

sur

Sermon XI

*sur les Rois de la Terre.* En effet Rome, qui régnoit alors sur tous les Rois & sur tous les Peuples de la Terre, étoit située sur sept Montagnes, appellées les *Monts Capitolin, Palatin, Aventin, Celien, Esquilin, Viminal, & Quirinal.* C'est pourquoi dans la Langue Latine, qui est la Langue Romaine, elle étoit appellée, *Septicollis*, c'est-à-dire, la Ville à sept Montagnes. Nous avons aussi remarqué dans un autre Sermon, que dans le même Chap. 17. il est dit que les sept têtes étoient *aussi sept Rois*, c'est-à-dire, \*sept diverses sortes de Souverains qu'il y a eu dans Rome, qui ont été les sept différentes sortes de *Chefs*, qui ont *regi* la Monarchie Romaine, & qui ont été reconnus pour tels par le Sénat & par les Loix. En effet dans l'Histoire & les Loix Romaines nous voyons que la Monarchie Romaine a été *regie*, 1. par des *Rois*. 2. Par des *Consuls* Sou-

\*Le Triumvirat d'Auguste, d'Antoine, & de Lepide n'est pas considéré comme une huitième sorte de Gouvernement légitime de la Monarchie Romaine,

1. parce

qu'il n'a jamais été approuvé & autorisé par le Sénat & par les Loix. 2. Parce que Jules César est considéré par tous les Historiens comme le premier Empereur, & Auguste comme le second; & qu'ainsi Antoine & Lepide, qui ne se souvenoient que par la force de leurs armes, & avec lesquels Auguste avoit été contraint d'entrer en société, ne pourroient tout au plus être considérés que comme des *Associez* à l'Empire, de quoi on a vu plusieurs autres exemples dans la suite. V. *Andea. Dominic. Floccum de Potestatib. Roman. lib. 2. cap. 22. Tacit. Annal. lib. 1. in princ. Gothofr. in suo Proem. ad Corpus Juris Civilis.*

ve-

verains. 3. Par des Généraux d'Armées, Sermon XI  
 qu'on apelloit *Tribuns Militaires*. 4. Par  
 dix des Principaux de l'Etat, qu'on ap-  
 pelloit *Decemvirs*. 5. Par d'autres Prin-  
 ces qu'on apelloit *Dictateurs*. 6. Par les  
*Empereurs*, qui ont tant fait de bruit  
 dans le Monde. 7. Et enfin par les *Pa-  
 pes*, qui régnerent encore dans Rome. Il  
 est ajoûté que *cing* de ces Rois, ou de ces  
 diverses sortes de Souverains, étoient de-  
 ja tombez, ou abolis; que *l'un* subsistoit,  
 & que *l'autre* n'étoit pas encore venu.  
 En effet lors que S. Jean écrivoit l'Apo-  
 calypse, les *Rois*, les *Consuls* Souve-  
 rains, les *Tribuns Militaires*, les *De-  
 cemvirs*, & les *Dictateurs* étoient déjà  
 abolis: leur Règne avoit déjà passé de-  
 puis long-tems. Mais les *Empereurs*,  
 représentez par la sixième tête de la Bê-  
 te, subsistoient alors, Jesus Christa yant  
 même déjà été crucifié sous leur Règne,  
 & par les mains de leurs Soldats. Et les  
*Papes*, qui sont la septième tête de la  
 Bête, n'étoient pas encore venus; car  
 ils n'ont commencé à régir la Monar-  
 chie, qu'après la destruction des Em-  
 pereurs.

Nous devons encore nous souvenir  
 que dans le Chap. 13. de l'Apocalypse  
 Saint Jean dit qu'il vit l'une des têtes  
 de la Bête comme frappée à mort; mais  
 que

Sermon XI

que sa plaie mortelle fût guérie. En effet dans le cinquième Siècle après la naissance de Jesus Christ les Empereurs Romains, qui étoient la *sixième tête* de la Bête, furent frapez à mort & détruits; & la Monarchie Romaine, qui est cette Bête mystique, fut ruinée, par divers Peuples Septentrionaux & Alemans, qui ravagerent ce grand Empire, qui le mirent en pièces, & qui en formerent dix Royaumes, du nombre desquels sont encore aujourd'hui la France, l'Espagne, l'Angleterre, & les autres Etats de l'Europe. Mais alors le Pape, qui est la septième tête de la Bête, ayant commencé à régner dans Rome, & ayant trouvé le moyen de persuader aux Chrétiens, qui étoient déjà fort corrompus & fort ignorans; qu'il est le Vicaire de Jesus Christ, le Roi des Rois & le Seigneur des Seigneurs; a de nouveau soumis à la domination de Rome, les dix Rois, qui avoient détruit l'Empire Romain, & qui l'avoient partagé entr'eux; & il les a même contraints de l'adorer comme leur Dieu, & de lui baiser les piez. De sorte que ces dix Rois, qui sont devenus les *dix cornes* de la Bête, sur lesquelles il y a dix couronnes, ont de  
nou-

nouveau donné leur Royaume à cette Sermon XI  
Bête mystique, pour faire la guerre à  
l'Agneau, comme il est dit dans le  
Chap. 17. de l'Apocalypse; c'est à-  
dire, ils ont permis que le Pape, qui,  
comme nous avons dit, est la septié-  
me tête de la Bête Romaine, ait ré-  
gné dans leurs Etats, comme le Mo-  
narque de tous les Chrétiens. Ils  
l'ont reconnu pour leur Souverain;  
ils lui ont aussi donné leurs forces,  
pour opprimer les membres mystiques  
de Jesus Christ: & par ce moyen la  
playe mortelle, que la Bête Romaine  
avoit reçue; a été guérie, c'est-à-dire,  
par ce moyen la Monarchie Romai-  
ne, qui avoit été détruite, a été ré-  
tablie; Rome a de nouveau régné  
sur les Rois & sur les Peuples de la  
Terre, comme elle faisoit aupara-  
vant.

Il faut aussi se souvenir, comme  
d'une chose très-remarquable, que  
dans le Chap. 13. de l'Apocalypse il  
est dit que c'est le Dragon, c'est-à-  
dire, le Diable, qui a donné sa puis-  
sance, & son trône, & un grand pou-  
voir à cette Bête mystique, ayant sept  
têtes & dix cornes, c'est-à-dire, que  
c'est le Démon qui a fait régner tous  
les divers Princes, qui ont régi la  
Mo-

Mo-

Monarchie Romaine idolatre, & qui, comme nous avons déjà dit, en ont été les divers *Chefs*; & que les Papes, qui sont la septième tête de cette Bête mystique, ont été à certain égard les principaux, les plus cruels, & les plus impies de toutes ces diverses têtes: car ils ont déjà plus régné dans Rome, que les six premières sortes de Princes Romains ensemble; & ils ont plus fait souffrir de maux aux Fidèles, proféré plus de blasphèmes contre Dieu, & commis plus d'impiétéz, en usurpant les titres ou Attributs de ce Grand Dieu, lesquels sont incommunicables à la créature, en foulant aux piez ses Loix sacrées, & en se faisant adorer comme Dieu dans les Temples mêmes qui sont consacrez au Service du Dieu du Ciel & de la Terre; que n'avoient fait tous ces autres Princes idolatres. Cela nous fait voir aussi que c'est le Démon, qui régne toujours dans Rome Anti-chrétienne & Papale, comme il avoit toujours régné dans Rome Payenne; que c'est du Démon que les Papes ont reçu leur puissance, leur trône, & leur grand pouvoir; & qu'ainsi les Papes sont les grands Ministres de Satan, qui ne les fait régner dans le Monde, qu'afin d'y régner

régner

régner lui-même par leur ministère, & d'opprimer aussi par leur ministère les Enfants de Dieu, qui ne veulent pas se fouïller dans l'idolatrie.

Enfin nous devons nous souvenir que dans le même Chap. 13. il est ajouté qu'après que la plaie mortelle de la Bête eut été guérie, toute la Terre étant ravie en admiration; alla après la Bête; qu'ils adorèrent le Dragon, qui lui avoit donné ce grand pouvoir; & qu'ils adorèrent aussi la Bête, disans; qui est semblable à la Bête, & qui pourra combattre contr'elle? En effet après que les Papes ont eu rétabli la Monarchie Romaine, qui avoit été détruite; toute la Terre a suivi cette Bête Romaine & Antichrétienne, & s'est fouïllée dans ses abominations: & ceux qui l'ont suivie, ont adoré le Dragon, qui est le Diable; car les Papes ont aussi rétabli l'idolatrie des Payens. Or comme ce sont les Démons, qui ont inventé l'idolatrie, afin de se faire adorer eux-mêmes dans les idoles; l'Ecriture nous enseigne que ceux qui servent les idoles, servent les Démons, comme nous le voyons dans la 1. Epitre aux Corint. Chap. 10. vers. 19. & 20. dans l'Apocalypse Chap. 9. vers 20. dans le Lé-

vitique Chap. 17. v. 7. dans le 2. Liv. des Croniques Chap. 11. v. 15. & dans le Pseaume 106. v. 37. & 38. D'un autre côté, ces nouveaux idolatres ont aussi adoré la Bête; car, comme nous l'avons déjà dit, le Pape se fait adorer comme Dieu; il veut même qu'on lui obéisse plutôt qu'à Dieu; & ceux qui craignent plus les hommes que Dieu, disent tous les jours; *qui est semblable à la Bête, & qui pourra combattre contr'elle?* c'est-à-dire, qui peut résister à la puissance de l'Ante-christ & de ses Ministres, & qui peut éviter de faire tout ce qu'ils veulent? Mais cela ne les excuse pas devant Dieu; car Dieu veut que nous le craignons plus que les hommes. Il veut que nous ne craignons pas ceux qui ne peuvent tuer que le corps; mais que nous craignons celui qui peut envoyer & l'ame & le corps dans la Géne du feu.

Voilà, mes chers Frères, quel a été depuis plusieurs milliers d'années, & quel est encore le Règne du Diable. C'est ce Malin Esprit qui a toujours régné dans les grandes Monarchies idolatres, qui ont assujetti toute la Terre, & opprimé le Peuple de Dieu: & c'est pour cela que dans l'Écriture  
le

le Démon, comme nous l'avons déjà remarqué, est appelé *le Dieu de ce Siècle*, *le Prince de ce Monde*, son Royaume étant le Royaume de la Terre, au lieu que le Royaume de Dieu est le *Royaume des Cieux*. Sermon XI

I I.

Mais voyons ce que Jesus Christ veut nous enseigner par *l'approche* de ce Royaume des Cieux. Le règne de Dieu, mes chers Frères, approche toutes les fois que Dieu déploie sa vertu pour abolir celui du Démon, & pour avancer le sien propre. Lors que Jesus Christ vint au Monde pour y prêcher l'Evangile, le Royaume des Cieux s'approcha d'une façon extraordinaire. Car alors Jesus Christ vint pour détruire le règne de Satan, & pour établir par tout le Monde celui de Dieu. En effet après un combat de trois cens ans les idoles des Payens, dans lesquelles le Démon étoit adoré, furent par tout abolies, & Dieu fut par tout adoré en Esprit & en vérité.

Mais cette plaie mortelle, que recut encore à cet égard l'Empire du Diable, a aussi été guérie par l'Ante-christ,

christ, qui est le Pape. Car, comme nous l'avons déjà remarqué ce Grand Ante-christ, a rétabli l'idolatrie des Payens. Il est vrai que sur la fin du quatrième Siècle plusieurs Docteurs avoient commencé à renouveler les abominations des Gentils: mais le Pape les a autorisées, augmentées, & renduës publiques & générales dans l'Europe. Par ce moyen le Démon a toujours été adoré dans l'Anti-christianisme, comme il l'avoit été dans le Paganisme; & il a toujours continué à régner, & à opprimer le Peuple de Dieu, par le Ministère de ce Fils de perdition & de ses Disciples, comme il l'avoit fait auparavant.

2. Thessal.  
2. 8.

Or il y a si long-tems que cet homme de péché a été revellé, qu'il régne dans le Monde, & qu'il opprime les Fidèles; que nous avons lieu d'espérer que Dieu travaillera bientôt d'une façon particulière, à le *détruire par l'Esprit de sa bouche, qui est sa Parole; & à l'abolir par la clarté de son avènement, c'est-à-dire, par cette grande lumière qu'il répandra dans le Monde, pour convertir les Peuples qui sont encore dans les ténèbres. Les grandes mer-*  
veil-

veilles que Dieu fait déjà en faveur de son Eglise, semblent nous marquer qu'il se hâte de faire son œuvre. Lors que ces choses commenceront d'arriver, dit Jesus Christ à ses Disciples, dressez-vous en haut, & levez vos têtes; car votre délivrance approche. Vous savez bien juger de l'apparence du Ciel, disoit-il aux Juifs, & vous ne pouvez juger des signes des saisons! Il y a de certains événements, qui sont les signes & les avant-coureurs des grandes choses que Dieu veut faire pour sa propre gloire, pour l'avancement de son règne, & pour la consolation de son Peuple. C'est pourquoi nous ne devons pas imiter les anciens Israélites, qui étant étonnez par l'endurcissement des Egyptiens, & par les difficultez qu'ils rencontroient dans leur route pour aller à la Terre promise, n'étoient pas attentifs aux merveilles que Dieu faisoit en leur faveur: ce qui fut cause que Dieu les rejetta en sa colère.

Depuis le commencement du Siècle passé, la Vérité, dont l'Ante-christ avoit presque entièrement aboli la connoissance, a de nouveau commencé d'être publiquement prêchée. Par ce moyen dans le Siècle passé Dieu com-

Sermon XI

Luc. 21.

28.

Matth. 16.

3.

mença de nouveau à établir son Règne dans le Monde. Plusieurs Royumes & autres Etats secoüèrent le joug de ce grand Oppresseur des Fidèles, & embrasèrent la Reformation. Dieu avoit aussi formé un grand nombre d'Eglises florissantes dans les Pais qui dépendent encore de l'Empire de cet Homme de péché, comme en France, en Autriche, en Boême, en Hongrie, & ailleurs.

Mais en ce dernier tems le Démon, voyant que la fin de son Règne approche, a fait ses derniers efforts pour détruire l'Eglise de Dieu. *Malheur sur vous, habitans de la Terre & de la Mer*, est-il dit dans le Chap. XI. de l'Apocalypse; *car le Diable est descendu vers vous dans une grande fureur, sachant qu'il lui reste peu de tems.* C'est pour cela que les Ministres de l'Ante-christ ont désolé des milliers d'Eglises qui étoient dans les Pais de leur domination, comme en Boême, en Moravie, en Silésie, en Autriche, en Hongrie, en France, & en Piémont. Mais lors qu'ils ont cru avoir aboli l'Eglise de Dieu dans toute l'étendue de leur Empire, & avoir pris des mesures assurées pour la ruiner en Angleterre, en Ecoſſe, en Irlande,

lande,

lande, en Hollande, & par tout ailleurs; Dieu a reveillé sa jalousie; il a tiré la main de son sein, pour commencer à travailler à la délivrance de son Peuple, & à la destruction de ses ennemis. C'est pourquoi nous espérons que le feu, que les Ministres de l'erreur & de l'idolatrie ont maintenant allumé pour consumer les Fidèles, ne s'éteindra point qu'il ne les ait dévorez eux-mêmes.

Nous lisons dans l'Histoire Ecclésiastique: qu'à la veille de la destruction des Romains Payens, ces idolâtres exercèrent une si violente persécution contre le Peuple de Dieu, qu'ils crurent l'avoir entièrement détruit dans toute l'étendue de leur Empire: c'est pourquoi ils en dressèrent des trophées. Mais ce fut alors que Dieu suscita le Grand Constantin, premier Empereur Chrétien, qui brisa les fers de l'Eglise de Dieu, & fit triompher la Vérité par toute la Terre. La même chose arrive à-peu-près maintenant sur la fin du Règne des Romains Anti-chrétiens: car ces nouveaux idolâtres ont tellement opprimé l'Eglise de Dieu dans toute l'étendue de leur domination, qu'ils ont cru l'avoir entièrement abolie;

& en effet ils en avoient déjà dressé des trophées. Mais lors qu'ils triomphoient de la sorte, Dieu a commencé à déployer sa puissance, pour la délivrance de son Peuple, qui étoit opprimé en divers endroits de l'Europe, & pour la destruction de ses ennemis, qu'il consume déjà en sa colère, & qu'il achevera de détruire, s'ils ne se convertissent. *Lorsque ces cruels persécuteurs disoient, Paix & sûreté, il leur est survenu une soudaine destruction, comme l'Apôtre l'avoit prédit dans la première aux Thessaloniens Chap. 5.*

D'un autre côté, la Vérité est maintenant mise dans une grande évidence. Dieu fait même déjà des conversions miraculeuses dans l'Amérique & dans les Indes Orientales: & nous avons lieu d'espérer de sa Miséricorde, qu'il convertira bientôt eux-mêmes qui nous persécutent, & les autres Peuples qui n'ont pas encore la connoissance de la Vérité, comme nous pouvons le recueillir des Révélations de Daniel Chap. 2. v. 34. & 35. & Chap. 7. v. 13. & 14.

## I I I.

Mais enfin voyons la nécessité qu'il ya, & pour nous-mêmes, & pour les autres Peuples, de nous convertir à l'approche du Règne de Dieu. *Convertissez-vous*, dit Jesus Christ: *car le Royaume des Cieux s'est approché.*

La conversion, mes chers Frères, est absolument nécessaire à tous ceux qui veulent entrer dans ce Royaume Céleste. Le Salut n'est annoncé aux hommes par l'Evangile, que sous la condition de la repentance & de la foi. Or la repentance ou la conversion n'est pas sincère, si on persévère encore dans le péché: & la foi sans les œuvres de justice, de sainteté & de piété, est morte: c'est une fausse foi. C'est la foi des Démons, qui croient qu'il y a un Dieu, & qui en tremblent; mais qui persévèrent toujours dans leur malice & dans leur rebellion.

*En vérité, en vérité*, dit Jesus Christ à Nicodème dans le Ch. 3. de S. Jean, *à moins qu'une personne naisse de nouveau, elle ne peut voir le Royaume de Dieu.* Il ne suffit pas pour être sauvé, de connoître & professer la Vérité. Au contraire le Serviteur qui aura connu la

Volonté du Maître, & qui ne l'aura pas faite, sera puni plus sévèrement, que celui qui ne l'ayant pas connue, ne l'aura pas faite non plus. *Quiconque*, nous dit Saint Jean dans le 3. Ch. de la 1. Epitre Catholique, *demeure en lui*, savoir en Jesus Christ, *ne péche point. Quiconque péche ne l'a point vu, ni ne l'a point connu. Petits enfans*, ajoûte-t-il, *que personne ne vous seduise: celui qui pratique la justice, est juste, comme Jesus Christ est juste. Celui qui commet le péché, est du Diable: car le Diable péche depuis le commencement. Or le Fils de Dieu est apparu, afin qu'il détruist les œuvres du Diable. Dieu est la sainteté même. Ses yeux sont trop nets pour souffrir le mal. Il ne veut pas pour son Peuple, des personnes mondaines, impures, & profanes. Son Peuple est appelé la Sacrificature Royale & la Nation sainte. C'est pourquoi ceux qui veulent être du nombre de ses Enfans, doivent être saints, comme il est lui-même Saint.*

D'un autre côté, lors que Dieu vient pour établir ou pour avancer son Règne, il permet que son Peuple soit extraordinairement affligé, afin de le ramener de son égarement. Il le fait  
passer

passer par le feu de la persécution, afin de l'épurer. Mais ensuite il le délivre, & il envoie de terribles fleaux sur ceux qui l'ont opprimé.

Lors qu'il voulut délivrer son Peuple de la servitude d'Egypte, il permit que les briques redoublerent. Mais alors il les délivra avec une main forte & un bras étendu; & il fit périr ses ennemis.

Avant que d'introduire ce même Peuple dans la Terre de Canaan, qui étoit abondante en lait & en miel, il exerça dans le désert sa patience par de rudes épreuves durant l'espace de quarante ans. Mais après cela il les mit en possession de ce bon Pais, & il détruisit les Cananéens idolâtres.

Dans le Livre des Juges nous voyons qu'à la veille des diverses délivrances, que Dieu donna autrefois à son Peuple, il permettoit toujours qu'il fût opprimé d'une façon extraordinaire; & que lors qu'on le croyoit perdu sans ressource, Dieu lui suscitoit des Libérateurs, qui mettoient fin à sa misère, & qui détruisoient ses ennemis.

Du tems de la Reine Ester le Peuple de Dieu se vit sur le point d'être massacré en tous lieux; les ordres en étoient

étoient donnez ; les Fidèles étoient par tout dans un trouble & une désolation lamentable ; car selon le Monde , ils ne voyoient aucun moyen d'échapper. Mais ce fut-là la veille de leur grande délivrance & de leur triomphe. L'Edit, qui avoit été publié contr'eux, fut revoqué ; Haman leur Grand Oppresseur, fut pendu en la même potence qu'il avoit fait dresser pour y pendre le fidèle Mardochée : & le même jour auquel leurs ennemis croyoient les détruire, ils détruisirent eux-mêmes leurs ennemis.

Lors que Jesus Christ vint au Monde pour y établir le Règne de Dieu, il permit que les Juifs infidèles & meurtriers opprimerent long-tems ses Fidèles : mais après cela il fit exterminer les Oppresseurs, & par ce moyen il délivra son Eglise de leur tyrannie.

Quand Dieu voulut ensuite faire par tout régner son Eglise, il permit, comme nous l'avons déjà remarqué, que les Romains Payens exerçerent contr'elle une si horrible persécution, qu'ils crurent l'avoir entièrement abolie dans toute l'étendue de leur Empire. Mais ce fut alors que les Romains Payens furent eux-mêmes détruits, & que Dieu fit régner son Peuple par tout le Monde. Main-

Maintenant que nous avons lieu de croire que Dieu veut achever d'établir son Règne par toute la Terre, il a permis que les Romains Antichrétiens aient aussi opprimé son Peuple dans tous les Pais qui dépendent de leur cruelle domination. Mais nous espérons que deformais il les détruira eux-mêmes, s'ils ne se convertissent; & qu'il fera triompher par tout son Eglise & sa Vérité.

C'est ainsi que lors que Dieu vient pour délivrer ses Fidèles, pour établir ou pour avancer son Règne, il envoie devant soi de terribles fleaux, afin d'humilier ses Elus, de les convertir, & de faire périr les reprovez. *Nôtre Dieu viendra*, disent les Fidèles dans le Pseaume 50. *Et il ne se tiendra plus coi: il y aura un feu devorant devant lui, Et à l'entour de lui une violente tempête.* Alors le jugement de Dieu commence par sa Maison. Mais ensuite il passe sur ses ennemis pour les détruire: car si le juste est difficilement sauvé, où paroitra le méchant? comme dit Saint Pierre dans le Chap. 4. de sa 1. Epitre Catholique. *Convertissez-vous*, dit maintenant Jesus Christ, *car le Royaume des Cieux s'est approché.*

Ce

## Sermon XI

Ce que nous venons de dire suffit pour l'intelligence de ces paroles. Il faut maintenant que nous appliquions à nôtre usage, les choses que vous venez d'entendre.

Mes très chers Frères en Jesus Christ nôtre Seigneur, si jamais nous avons dû nous convertir; si jamais nous avons dû nous détacher du Monde, renoncer à tous les péchez qui ont offensé la Souveraine Majesté de l'Eternel nôtre Dieu, nous corriger de tous nos défauts, vivre en la crainte du Seigneur, & nous rendre agréables à ses yeux: c'est maintenant que nous devons le faire.

Ce Grand Dieu vient maintenant pour achever d'établir son Règne par tout le Monde; mais il fait marcher devant soi un feu consumant, pour détruire tous les pécheurs endurcis. C'est ici le grand & redoutable jour du Seigneur, dont parlent presque tous les Prophètes, comme nous l'avons remarqué en d'autres rencontres. Il est déjà venu *comme le larron dans la nuit*, sur toutes les Eglises de France; parce qu'elles s'étoient plongées dans les impuretez du Siècle. C'est pourquoi elles ont été renvertées en un moment. Maintenant nous allons voir

voir

voir de terribles fleaux, qui feront pé-  
rir une grande partie des hommes qui  
sont sur la Terre; car toute chair a  
maintenant corrompu sa voye, com-  
me autrefois du tems de Noé.

C'est de ce terrible jour que nous  
parle le Prophète Sophonie dans le  
Chap. 1. de ses Révélations. Ce  
Prophète, après nous avoir dit que  
Dieu détruira ceux, qui se prosternans  
devant l'Eternel, jurent par lui, &  
jurent aussi par Malcam, c'est-à-dire  
ceux qui veulent servir Dieu & les  
idoles tout ensemble, continuë en  
ces termes. *Tai-toi, à cause de la pré-  
sence du Seigneur l'Eternel; car la  
journée de l'Eternel est proche: l'Eter-  
nel a apprêté le Sacrifice, & il a invi-  
té ses conviez, c'est-à-dire, il a affem-  
blé les Peuples de la Terre; il les a  
fait entrer dans une guerre cruelle &  
sanglante, qui entraine de grandes  
calamitez, & qui est un terrible fleau  
en la main de Dieu, pour punir les  
péchez des hommes.*

*La grande journée de l'Eternel, dit-  
il-encore, est proche: elle est proche,  
& très-hâtive. La journée de l'Eter-  
nel n'est que bruit. Celui qui est dans  
l'amertume, crie de toute sa force; là  
sont les hommes forts. Cette journée-*  
là

Soph. 1. 14:  
& suiv.

là est une journée de fureur, une journée de detresse & d'angoisse, une journée de bruit éclatant & éfrayant, une journée de tenebres & d'obscurité, une journée de nuées & de broüillards, une journée de cornet & d'alarme contre les Villes munies, & contre les hautes tours. Je mettrai, dit ce Grand Dieu, les hommes dans la detresse, & ils marcheront comme des aveugles; parce qu'ils ont peché contre l'Eternel. Leur sang sera repandu comme de la poussiere, & leur chair comme de la fiente.

Voici, il vient, a dit l'Eternel des Armées, comme il est dit dans le Ch. 3. de Malachie; & qui est-ce qui pourra soutenir le jour de sa venüe? qui est-ce qui pourra subsister quand il paroitra? car il est comme celui qui raffine, & comme le savon des foulons, c'est-à-dire, il a les yeux si nets, qu'il ne peut souffrir les pécheurs: il fait passer ses Fidèles par le feu de l'affliction, afin de les épurer, comme on épure l'or & l'argent dans le creuset; il les blanchit comme les choses qui sont blanchies par le savon des foulons: mais il consume entièrement tous les pécheurs impénitens & rebelles. Voici, ajoute-t-il, dans le  
Chap.

Chap. 4. des mêmes Révélations, le Sermon XI

*jour est venu ardent comme un four; tous les orgueilleux & tous ceux qui commettent l'iniquité, seront l'éteule, & ce jour-là à venir les embrasera, a dit l'Eternel des Armées, lequel ne leur laissera ni racine ni rameau.*

Que peuvent donc devenir ces débauchez, ces yvrognes, ces impudiques, ces gens de mauvaise foi, qui ne songent qu'à tromper leur prochain & à lui faire tort, ces idolatres des biens, des voluptez, & des vanitez du Siécle, ces profanateurs du jour du repos, ces jureurs, ces renieurs, ces blasphémateurs exécrables, ces impies, & tous ces autres pécheurs impénitens, dont ce misérable Royaume est tout rempli? Que peuvent devenir ces faux Chrétiens, ces infidèles, ces ames déloyales, qui s'étant revoltées contre leur Dieu, perséverent depuis plusieurs années dans leur infidélité? Ha! nous denonçons à tous ces malheureux pécheurs, qu'ils périront pour jamais, s'ils ne se détournent de leur mauvais train. La délivrance que nous avons lieu d'espérer de la Miséricorde de Dieu, ne fera pas pour eux: car, comme dit

*II. Partie.*                      K                      Esaïe

Esaië dans le Chap. 57. de ses Révelations, *il n'y a point de paix pour le méchant, a dit mon Dieu.* Tous ces pécheurs impénitens seront consumez par le feu de la justice Divine. Ils périront par les fleaux épouvantables, dont Dieu ne manquera point de frapper un Royaume, où l'on a fait de si grands outrages à sa gloire, & qui vrai-semblablement accompagneront la délivrance des vrais Fidèles.

Epluchez-vous donc, comme dit le Prophète Sophonie dans le Chap. 2. de ses Révelations; épluchez-vous, Nation des-agréable, avant que le décret enfante, & que le jour passe comme la bête; avant que l'ardeur de la colére de l'Eternel vienne sur vous; avant que le jour de la colére de l'Eternel vienne sur vous.

*Mais pour vous, dit le même Prophète au même lieu, qui faites ce qu'il ordonne, cherchez l'Eternel, cherchez la justice, cherchez la débonnaireté: peut-être serez-vous cachez au jour de la colére de l'Eternel. Convertissez-vous, est-il dit dans le Chap. 3. de Malachie; Et vous verrez la différence qu'il y a entre le juste Et le méchant; entre celui qui sert Dieu, Et celui qui*  
ne

ne

*ne l'a point servi.* Quand il entom-  
beroit mille à votre côté, & dix mille  
à votre droite, comme dit le Roi-  
Prophète dans le Pseaume 91. leur  
mal n'approchera point de vous. Vous  
contemplerez de vos yeux, & vous  
verrez la recompense des méchans.  
Vous verrez la destruction des pé-  
cheurs & des persécuteurs obstinez.  
Nous sommes maintenant dans la dé-  
tresse : mais si nous nous convertis-  
sons à Dieu de tout nôtre cœur, il  
aura pitié de nous; il nous fera voir le  
rétablissement de Sion. Il nous fera  
voir la fin du Règne de l'Ante-christ  
le Grand Ministre de Satan. Il nous  
fera voir la conversion d'un grand nom-  
bre d'Elus, qu'il doit encore appeller  
selon les Ecritures du milieu des Peu-  
ples qui sont encore dans les ténèbres.  
Et par ce moyen il nous fera voir le  
Règne de Dieu venir avec une gran-  
de puissance & une grande gloire.

Alors nous verrons l'accomplisse-  
ment de la promesse que Dieu nous  
fait dans sa Parole, & dont il est fait  
mention dans le 1. Chap. de Saint  
Luc; qu'après que nous aurons été  
délivrez de la main de nos ennemis,  
nous le servirons sans crainte, en fain-

teté & en justice devant lui tous les jours de nôtre vie : & un jour ce Grand Dieu nous fera participans de sa gloire & de sa félicité Céleste. Ce bon Dieu nous en fasse la grace. Or à lui, Père, Fils, & Saint Esprit, un seul Dieu bénit éternellement, soit honneur & gloire aux Siécles des Siécles, Amen.

*Prononcé en divers lieux les 18. Juin. 1690. 16. & 25. May 1691. & 1. Septembre 1692.*

**F I N.**

**LA**